
Консультация «Ребенок манипулирует родителями. Что делать?» 

Наиболее распространённая проблема в воспитании дошкольников – 

это манипуляции детей для достижения желаемых результатов. Манипуляция 

– это тактика управления действиями или поступками другого человека. 

Главная задача манипулятора – добиться желаемого. 

Как распознать манипулятора? 

Дети не рождаются манипуляторами, их делают такими родители. 

Малыши ещё не умеют делиться, идти на компромисс и уступать – этому они 

должны учиться. Но вместо усвоения правил сотрудничества, они быстро 

улавливают возможности истерик, вымоганий, слез, агрессии, 

беспомощности и лести. 

Ваш ребенок манипулятор, если: 

 У вас нет выбора. Взрослый не принимает решения 

самостоятельно, а полностью зависит от своего ребенка. Ребенок предлагает 

определенные варианты, но все они выгодны ему. 

 Ребенок часто проигрывает одну и ту же ситуацию: мимику, 

жесты, слова.  Если поступки ребенка повторяются, значит, они работают на 

достижение его целей. Например, по утрам у него болит голова, чтобы не 

одеваться самостоятельно, а по вечерам он притворяется, что очень хочет 

спать, чтобы не убирать игрушки. 

 Вы не уверены в том, что являетесь хорошим родителем. Вы 

часто меняете стиль воспитания, робки в воспитательных воздействиях. Дети 

очень тонко чувствуют неуверенность родителей. 

 Вам бывает стыдно за собственного ребенка. Вы ощущаете свою 

беспомощность по отношению к нему: он не слушается, не подчиняется. Вы 

находитесь в постоянном напряжении при посещении детского сада, школы, 

детских мероприятий.  

 Маленькая проблема вырастает в большую истерику или целый 

спектакль.  

 Возникает постоянное чувство вины перед ребенком: задержка на 

работе, частые командировки, привлечение бабушек и дедушек, отсутствие 

больших материальных возможностей. Эту вину родители стараются 

загладить подкупом.  

 Вас шантажирует собственный ребенок. Не бывает идеальных 

родителей. Однако,  даже если вы сделали что-то неправильно, никто не 

имеет права на шантаж. 

Скорее всего, каждому родителю приходилось переживать подобные 

ситуации. Но если вы можете отнести к себе какой-либо признак как 

постоянный, то стоит задуматься о манипуляциях собственного ребенка. 

Что делать? 

1. Учиться говорить «нет» и быть настойчивым. Ребенок должен иметь 

ограничения, чтобы повзрослеть. Психика так устроена, что она все время 

чего-то хочет и работает по принципу «да». Потому бурная реакция 

маленького ребенка на отказ со стороны родителя нормальна. Другое дело, 



что нужно ее выдержать и убедить ребенка сделать по-своему. Ребенок 

вырастает, только обучаясь и признавая запреты. 

2. Признать, что его поведение нормально. Манипуляция - это 

естественное поведение ограниченного в своих возможностях человека, 

который не хочет или не умеет брать на себя ответственность. Важно уметь 

доносить последствия желания ребенка и выполнять их разумные 

требования. 

3. Не спорить. Тактика ребенка — вымотать родителя, потому разумно 

избегать всяческих утомительных диалогов. Если ребенок спорит уже более 

10 минут, то причина всего этого одна — довести родителя до того, чтобы он 

от утомления сдался. Поэтому если сказано четкое «нет», то аргументация 

должна быть короткой и без длительных рассуждений по этому поводу. 

4. Не менять решения. Конечно, быть всегда, как кремень, эта стратегия 

опасная. Она не формирует у малыша доверия и делает его негибким в своей 

собственной жизни, но также менять мнение под давлением дитя — еще 

более худший вариант. Родитель должен иметь несколько «золотых» правил, 

от которых нельзя отступать и которых он четко придерживается.  

5. Обсуждение с детьми. Важно воспитывать ребенка постоянными 

дискуссиями с ним о правилах поведения, о том, что хорошо и плохо. Все 

такие обсуждения стоит проводить в спокойной обстановке, до того как 

ребенок принимается за шантаж, слезы и угрозы. 

6. Изучать себя. Личность любого человека несовершенна. Поэтому не 

стоит забывать о саморазвитии и совершенствовании своего поведения и 

убеждений.  

7. Учить брать ответственность. Просьба от манипуляции отличается тем, 

что дети не задумываются о последствии своих желаний. Пока он мал, 

подобные разговоры бессмысленны, но с возрастом ему необходимо 

поручать дела, обязанности, которые бы помогли осознавать его поступки и 

возможности. 

В борьбе с детской манипуляцией стоит избегать осуждения личности 

ребенка. Если что и осуждать, это поступки и поведение. Дети не должны 

думать, что они плохие, это их поведение не самое лучшее, но они умные, 

талантливые и хорошие. 

Маленький манипулятор – настоящий профессионал, но не 

показывайте, что вы боитесь или находитесь в его власти. Не бойтесь его 

угроз, шантажа, агрессии. 

Помните, что главное оружие родителей – любовь. Даже самый 

капризный ребенок заслуживает любви, и в его поведении виноваты 

взрослые. Вы вместе наделали ошибок, значит, вместе нужно их исправлять. 

Наберитесь терпения и не отступайте ни на шаг на пути к новым 

отношениям. 


